

# Journal de Roubaix

DIRECTRICE: MADAME VEUVE ALFRED REBOUX

ABONNEMENTS Nord et limitrophes..... 3 mois, 17.00; 6 mois, 32.00; 1 an, 60.00 France et Belgique..... 18.00; 34.00; 64.00 Union postale..... 26.00; 50.00; 92.00

REDACTION-ANNONCES ABONNEMENTS ROUBAIX: 71, Grande-Rue, Tél. 24 et 1900. Inter. 6. TOURCOING: 63, rue Carnot. Téléph. 37. Chèques postaux 57 Lille.

**CHAUSSURES DOLLY**  
20, Rue de Lannoy  
ROUBAIX  
AUJOURD'HUI  
distribution de BALLONS AUX ENFANTS

**Les Chaussures Dolly**  
20 rue de Lannoy ROUBAIX  
Représentent la PERFECTION et la MODE

## BILLET PARISIEN

### La collusion du Cartel et des communistes

(D'UN RÉDACTEUR SPÉCIAL)

PARIS, 6 MAI (Minut).

Pour le scrutin de ballottage, les communistes ont décidé de s'effacer devant les candidats du Cartel partant ou leur liste vient après celle de leurs concurrents.

La collusion entre le Cartel et les communistes s'affirme donc sans vergogne. Pour être scandaux, cette alliance a au moins le mérite d'éclaircir la situation électorale. En voyant d'urgence prochain pour les socialistes, les électeurs savent pour qui et pour quel programme ils se prononcent.

La décision prise par le parti communiste n'est pas sans embarras les cartellistes qui, ravis au fond du cadeau qui s'apprête à leur faire les candidats de Moscou, le trouvent un petit peu compromettant tout de même.

Encore, tant qu'il s'agit de recueillir les voix communistes au profit d'une liste purement socialiste, ni les socialistes ni les communistes ne songent à s'effacer de leur union; mais là où — comme à Lille — les radicaux sont les colistiers des socialistes, cette alliance de mauvais aloi avec les communistes dégage une si mauvaise odeur de collusion électorale, que les radicaux cartellistes eux-mêmes ont empu de se boucher le nez. Cagnon pourtant qu'ils n'en feront rien, et qu'ils acceptent le honneur marché qui leur est offert plutôt qu'à abandonner la partie.

Nous allons donc vers l'éclaircissement du Cartel qui, ouvertement ou hypocritement, comprendra dans ses rangs les partisans de l'Internationale de Moscou. Le baiser de paix que M. Herriot échangeait chaleureusement avec M. Blum, il faudrait aujourd'hui qu'il l'échangeât également avec M. Cachin.

Le pacte tacite qui vient d'être conclu entre le Cartel et les communistes montre à quel point la politique cartelliste est destructrice. Pour mieux détruire, il faut s'attaquer d'abord aux partis d'ordre.

Tandis qu'en Allemagne, pendant la lutte électorale pour la présidence du Reich, les communistes ont maintenu leur candidat au second tour de scrutin, nos mesotoutiers, eux, ne font pas tant de façons et le plus monstrueux, c'est qu'il se trouve des candidats « bourgeois » pour accepter une collaboration qui les met à la merci des révolutionnaires.

Les électeurs, espérons-le, sauront faire à ces trahisons le sort qu'elles méritent. La question va se poser pour eux de savoir s'ils veulent ou non faire le jeu des communistes. La réponse qu'ils lui donneront met en cause, ne l'oublions pas, l'avenir et la sécurité du pays.

## CEUX QUI SONT LE PLUS ÉCRASÉS

Pourquoi nous efforcer de démontrer que les classes ouvrière et moyenne sont les principales victimes de la désastreuse gestion financière du Bloc des gauches?

Le Bloc des gauches a maintenant des alliés, les communistes, qui se chargent pour nous de cette démonstration.

Tout l'appel que le Parti communiste a adressé pour les présentes élections aux travailleurs de la ville et des champs, on lit en effet (page 1):

« Après un an d'exercice du pouvoir, ... le Bloc des gauches s'est avéré, en fait, aussi réactionnaire que l'autre... Son budget de 34 milliards ne se distingue des précédents que parce qu'il EST PLUS LOURD ET QU'IL ECRASE DAVANTAGE LES PETITS ET LES MOYENS CONTRIBUABLES. »

« Quel pavé, lancé par des associés! »

Un vote un autre, et de taille! On lit un peu plus loin:

« La situation financière est sans issue. L'EMPRUNT FORCÉ SUR LE CAPITAL SERA INTÉGRALEMENT PAYÉ PAR LES CONSOMMATEURS ET LES LOCATAIRES. »

Nous n'inventons pas, on peut en être sûr. D'ailleurs, il est facile de vérifier, puisque le Parti communiste a pris soin d'envoyer son appel à tous les électeurs.

Mais quelle logique de la part des chefs communistes qui se prétendent les seuls défenseurs de la classe ouvrière et de la classe moyenne! Ils reconnaissent que le Bloc des gauches écrase davantage les petits et moyens contribuables; mais c'est pour lui qu'ils engagent leurs fidèles à voter.

Cet emprunt forcé sur le capital qui sera « intégralement payé par les consommateurs et les locataires », c'est le Bloc des gauches qui le prépare. « Allez, consommateurs et locataires, votez tout de même pour... le Bloc des gauches! » dit le Parti communiste.

Tourons la page de l'appel communiste. Nous y voyons que « quel que soit le bloc bourgeois qui gagne (national ou socialiste) les travailleurs de toute catégorie perdront, eux, la partie. »

Et quoique le Bloc des gauches soit, de l'avis même du Parti communiste, plus dur que ses adversaires pour les petits et les moyens, c'est lui cependant que le Parti communiste soutient dans la lutte.

Cette attitude n'est illogique qu'en apparence. Et tout s'éclaircit quand on lit ce passage des décisions prises par le Parti communiste en vue des scrutins de ballottage:

« Nous disons aux ouvriers: « Vous voulez faire l'expérience du Cartel. Faites. Le Cartel entraîne vos intérêts. Le Parti communiste demeure pour vous groupé lorsque vous serez désillusionnés. »

C'est bien clair. La politique socialisante du Cartel aggrave le malaise général, la vie chère; ce sont particulièrement les ouvriers, les employés, les petits propriétaires, petits rentiers, commerçants, fonctionnaires, intellectuels, qui en souffriront. Et qui profitera du mécontentement accru, bouillonnant en révolte? La Révolution communiste, naturellement.

C'est ce que nous ne cessons de répéter. Qu'est-ce que dit le Parti communiste, le socialisme et ses satellites sont ses colistiers et ses pourvoyeurs. Il le sait bien. Il sait qu'ils lui ouvrent, par leur fausseté, des portes qui resteraient fermées devant lui.

Si des socialistes sincèrement réformateurs; si des républicains avancés n'éprouvent aucun scrupule, aucune hésitation devant les conséquences fatales de cette politique de dupes, libres à eux!

Il se rappelleront — trop tard — que les réformes sociales justes et durables ne fleurissent jamais sur une terre stérile stérilisée par la haine et par la guerre entre les citoyens.

Mais nous avons confiance dans l'étonnante force de redressement de la race française. Et, surtout, on le verra bien en ce jour de dimanche prochain, nous espérons vous en, comprenant leur intérêt le plus sûr, les classes moyenne et ouvrière feront reculer, par leur vote, la menace de la misère que le nouveau Bloc Cartel des gauches-Communistes dresse devant elles.

A. T.

## LES ELECTIONS A PARIS



LE VOTE DE M. DOUMERGUE, PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE

## AU MAROC

### Nos troupes continuent à dégager notre front de l'emprise des Rifains

Paris, 6 mai. — On sait que trois colonnes mobiles ont été constituées pour dégager ceux de nos postes entre lesquels les partisans d'Abd el Krim s'étaient infiltrés, libérer les tribus que ces derniers avaient contraintes d'entrer entre les rebelles et les troupes françaises. Cette opération est interprétée comme le début d'opérations importantes.

Les tribus continuent à s'organiser solidement et les Djebala Comera et les Djebala du Rif ont envoyé des contingents importants sur la ligne Berual à Tarza.

Les troupes françaises ont concentré 25.000 hommes, 125 avions et une nombreuse artillerie de campagne, dans la prévision d'opérations de grande envergure.

**LES REBELLES POSSEDENT UN MATERIEL MODERNE**

Malgré les attaques très violentes des Rifains, la situation paraît se stabiliser assez rapidement, grâce aux mesures aussi énergiques que rapides prises par le maréchal Lyautey.

C'est un véritable front que celui que nos troupes opposent aux Rifains; notre adversaire Abd el Krim possède un matériel moderne, canons, téléphonie sans fil, et peut-être même des avions.

Une épisode des récentes opérations montrera leur importance. Un poste situé à Oulaf, au nord de Kels-Dés-Ses, a été attaqué par un fort contingent. Les assaillés, 30 Sénégalais, commandés par un capitaine, résistèrent trois jours.

Mais, aux dernières nouvelles, ils ont pu résister victorieusement, bien qu'ils aient été attaqués par un fort contingent rifain armé de quatre canons.

C'est la première fois que des troupes rebelles se servent de l'artillerie, depuis 1907; il est fort probable, d'ailleurs, que ces pièces d'artillerie, comme le matériel perfectionné dont disposent les Rifains, ne sont pas exclusivement manœuvrées par des Arabes.



ABD-EL-KRIM

## LES PROJETS FINANCIERS DE M. CAILLAUX

Paris, 6 mai. — C'est le samedi 7 mai que M. Caillaux compte soumettre à ses collègues une analyse de projets financiers en préparation. Il les fera connaître dans leurs grandes lignes à la Commission des finances de la Chambre qui se réunira le 12 mai.

## Une plaque commémorative est apposée sur la maison natale d'A. Dumas fils

Paris, 6 mai. — Une plaque commémorative portant l'inscription suivante: « Alexandre Dumas fils, auteur dramatique, est né dans cette maison, le 27 juillet 1824. A été apposée aujourd'hui en face le théâtre de l'Opéra-Comique, sur l'immeuble situé Place Boieldieu. »

La remise officielle de la plaque à la Municipalité a été faite par M. Robert de Flers, de l'Académie Française, qui prenant la parole...



ALEXANDRE DUMAS FILS

Le rôle au nom de cette compagnie, a retracé la vie et l'œuvre du célèbre écrivain.

M. Maurice Quentin, président du Conseil municipal, a reçu la plaque au nom de la ville de Paris et s'est étendu sur ce qu'était la vie parisienne, en juillet 1824.

C'est du romancier que s'est occupé M. Georges Lecomte, au nom de la Société des gens de lettres, car Dumas fils appartenait encore aux gens de lettres par tout ce qu'il a écrit en dehors, et surtout, par son prétexte de théâtre.

## S'abstenir c'est désertier devant l'ennemi!

Le Cartel des gauches ne se fait pas à Tourcoing. C'est le « Réveil du Nord » qui l'annonce. A titre documentaire, nous citons des extraits de son article:

Le Parti socialiste était disposé à faire le Cartel des Gauches. Il a fait savoir à la Solidarité Républicaine qui, dans son assemblée de lundi soir, a décidé de présenter sa liste tout entière au second tour afin d'évincer toute entente avec le Parti Socialiste.

Notes que le Parti socialiste, reconnaissant qu'il arrivait en seconde ligne (à 300 voix près) eût dû lui laisser la liste Dron la majorité des sièges.

Mais l'abstention de M. Dron qui n'a déclaré: « impossible toute entente avec le Parti socialiste » est de celles qu'on arrive pas à vaincre.

Notre confrère annonce que la liste socialiste se maintient tout entière au second tour. Et le « Réveil » ajoute:

Les vrais républicains de Tourcoing apprécieront comme il convient, l'attitude de la Solidarité Républicaine, conduite à la débaite par M. Dron. Il n'y a qu'un moyen pour cette liste d'avoir un appoint de voix nouveau: c'est de tendre la main pour engager les voix du parti communiste.

Que M. Dron qui ne s'est pas encore prononcé...

## CHRONIQUE ÉLECTORALE

### LES ÉLECTIONS MUNICIPALES

Scrutin de ballottage du dimanche 10 mai

## A ROUBAIX

### Contre la révolution

### Contre la vie chère

### IL FAUT VOTER

Il faut toujours voter. Il faut toujours affirmer sa volonté de citoyen. Les candidats de la « Concentration républicaine » dans lesquels tous les Roubaixiens anti-révolutionnaires ont placé leur confiance absolue rappellent ce devoir à leurs concurrents par l'appel que voici:

**ELECTEURS.**

Ne croyez pas que les Socialistes Révolutionnaires aient leur succès assuré.

Il faut que les Républicains entrent dimanche à l'Hôtel de Ville.

Pour cela, tous les Electeurs qui nous ont donné leur voix le 3 mai, doivent retourner au scrutin.

**VOTER EST UN DROIT ET UN DEVOIR.**

**L'ABSTENTION EST UNE LACHÈTE.**

Ne vous contentez pas de voter vous-mêmes.

Faites voter tous vos amis pour les candidats de la liste de Concentration Républicaine, représentants de l'ordre social et de progrès démocratique.

La Concentration Républicaine.

Où, il faut voter dimanche prochain parce que les socialistes ne sont pas sûrs du tout de retrouver le chiffre de voix qu'ils ont obtenu au premier tour.

Un certain nombre de démocrates avancés avaient cru devoir accorder alors leurs suffrages aux socialistes. Ils croyaient avoir aidé seulement à des républicains un peu plus hardis qu'eux. Les socialistes ne sont que des révolutionnaires déguisés.

Ce ne sont pas des démocrates puisqu'ils acceptent les voix des communistes qu'ils ont eux-mêmes appelés « les pires ennemis de la démocratie ».

Les véritables défenseurs du peuple, ceux qui veulent lutter contre la vie chère, ceux qui veulent le régime socialiste; ceux qui ne se contentent pas de bâtir quarante maisons ouvrières et quelques immeubles à compartiments, mais qui exécuteront tout un vaste programme de l'habitation à bon marché; ceux qui donneront leur appui à toutes les œuvres de prévoyance, aux syndicats professionnels, aux familles nombreuses; ceux qui se contentent pas de construire une façade de Petit Lycée sur le papier électoral; ce sont les CANDIDATS DE LA CONCENTRATION RÉPUBLICAINE.

Il ne seront pas à l'Hôtel de Ville, — la maison commune — les hommes d'un parti. Ils se considèrent, contrairement aux socialistes, comme les représentants de toute la ville et leur sollicitude ne fera aucune différence entre leurs adversaires et leurs amis. Ils administreront pour le bien de tous.

Plus d'abstentionnistes dimanche! Le nombre des suffrages ne sert pas seulement à l'élection. Il entre ensuite dans les calculs où apparaît le véritable volonte du pays.

L'abstentionnisme se trompe quand il croit marquer son indifférence ou son mécontentement. En se faisant, il proclame au contraire sa satisfaction pour ce qui est.

Around de chacun de nous, il y a un ami hésitant, un électeur déçu par la faillite du socialisme. Il faut le montrer que son véritable intérêt est de voter pour la liste de « Concentration républicaine ».

Le suffrage universel a résisté le 3 mai à l'assaut du socialisme.

Si tous s'unissent en ne pensant qu'à Roubaix et à la France, il le brisera dimanche prochain.

Quels que Lille s'apprête à chasser les socialistes de la Mairie, et Tourcoing à leur en interdire de nouveau l'entrée, Roubaix ne peut avoir le malheur, seule des trois villes sœurs, de les laisser s'y installer de nouveau.

## A TOURCOING

### L'ENTENTE

### entre la Solidarité Républicaine et le Parti socialiste

### ne se fait pas

Le Cartel des gauches ne se fait pas à Tourcoing. C'est le « Réveil du Nord » qui l'annonce. A titre documentaire, nous citons des extraits de son article:

Le Parti socialiste était disposé à faire le Cartel des Gauches. Il a fait savoir à la Solidarité Républicaine qui, dans son assemblée de lundi soir, a décidé de présenter sa liste tout entière au second tour afin d'évincer toute entente avec le Parti Socialiste.

Notes que le Parti socialiste, reconnaissant qu'il arrivait en seconde ligne (à 300 voix près) eût dû lui laisser la liste Dron la majorité des sièges.

Mais l'abstention de M. Dron qui n'a déclaré: « impossible toute entente avec le Parti socialiste » est de celles qu'on arrive pas à vaincre.

Notre confrère annonce que la liste socialiste se maintient tout entière au second tour. Et le « Réveil » ajoute:

Les vrais républicains de Tourcoing apprécieront comme il convient, l'attitude de la Solidarité Républicaine, conduite à la débaite par M. Dron. Il n'y a qu'un moyen pour cette liste d'avoir un appoint de voix nouveau: c'est de tendre la main pour engager les voix du parti communiste.

Que M. Dron qui ne s'est pas encore prononcé...

## UNE NOUVELLE LISTE A LILLE

A la suite d'une réunion qui a eu lieu la nuit dernière à la Mairie on a communiqué la liste suivante: « Concentration républicaine et parti socialiste (S.F.I.O.) et par des personnalités du Parti radical-socialiste et du Parti républicain-socialiste: »

Gustave Delory, député, maire, conseiller général; Jules Balavoine, avocat; Joseph Bardin, architecte; docteur Paul Bardon, adjoint au maire; Alfred Banehe, conseiller municipal; Paul Banehe, conseiller municipal; André Banehe, conseiller municipal; Louis Denailly, contrôleur retraités des P.T.T.; Aug. Debonneure, commerçant, adjoint au maire; Théodore Deveraux, tourneur, conseiller municipal; Gaston Dilly, directeur d'imprimerie, conseiller municipal; Louis Doppin, commerçant; Edouard Doyennette, chef d'atelier, conseiller municipal; Alfred Farrière, professeur agrégé au Lycée Faidherbe; Paul Gilard, mécanicien, conseiller municipal; Alphonse Godeaux, professeur à la Faculté des Sciences; Philippe Martin, coureur, conseiller municipal; Louis Masson, typographe, conseiller municipal, conseiller municipal; Emmanuel Vandenberghe, conseiller municipal; Maurice Olivier, avocat; Louis Peeters, modéleur, conseiller municipal; Aug. Raebboom, ancien député, adjoint au maire, conseiller municipal; Alfred Rousson, professeur agrégé au Lycée Faidherbe; Charles Saint-Venant, député, adjoint au maire, conseiller général; Roger Salegno, conseiller municipal, conseiller général; Aimé Taffin, membre de la Chambre de Commerce; Edmond Vandenberghe, conseiller municipal, conseiller municipal; docteur D. Verhaeghe, adjoint au maire, conseiller général; Gaston Willemas, contrôleur principal des P.T.T., adjoint au maire.

## LES REMERCIEMENTS

### A WASQUEHAL

### LES REMERCIEMENTS DES CANDIDATS REPUBLICAINS

Les candidats du Parti républicain démocratique social élus dimanche dernier adressent leurs remerciements aux électeurs de Wasquehal.

Arbitres de la situation, vous avez jugé nos actes. Spontanément, avec la plus grande impartialité, vous êtes venus nous donner vos suffrages.

Votre verdict proclame la victoire éclatante du parti républicain, démocratique et socialiste. Merci très cordialement aux 903 républicains sincères et réalistes qui nous ont honorés de leurs suffrages. Les électeurs du Centre et du Capreau ont fait amplement leur devoir dans un même sentiment d'union et de confiance locale.

La victoire obtenue; la lutte est terminée. Tous dissentiments politiques s'éteignent devant l'œuvre d'union et de confiance que nous venons de réaliser. Nous nous sommes donné loyalement nos voix. Respectons les vœux unanimes, nous sommes d'accord sur les vœux de justice et de fraternité et de respect

## LES CHANGES

	Mardi	Mercredi
Livre	92.616	93.12
Dollar	19.075	19.19
Belgique	96.70	96.65

## M. LOUCHEUR

### déclare que l'impôt sur le capital ne sera jamais voté en France

Bruxelles, 6 mai. — Interviewé par l'Étoile Belge, M. Loucheur a précisé que l'entente économique qu'il préconise entre la France, la Belgique, le Luxembourg, l'Angleterre et l'Allemagne, intéresse les questions fiscales et dédouanement. C'est une sorte de cartel qui veut établir, c'est-à-dire une entente qu'il estime indispensable en vue des exportations.

Les résistances belges à cette suggestion lui semblent avoir faibli depuis quarante-huit heures qu'il a en l'occasion de causer avec diverses personnalités. Les Anglais commentent cet accord à comprendre l'étendue politique de cette proposition. Il faut établir un équilibre raisonnable entre la production et la consommation.

A ce point de vue les barrières douanières constituent un véritable danger. Le peuple doit avoir l'indépendance économique s'il veut avoir l'indépendance politique. Or, pour avoir l'indépendance économique, il faut que le commerce ne soit pas entravé. Il lui paraît qu'on doit le remettre sur le métier.

M. Loucheur a déclaré que l'impôt sur le capital, proposé par les socialistes, ne sera jamais voté en France.

## LE DROIT D'AFFICHAGE PUBLIC

Paris, 6 mai. — La section de la Ligue des droits du religieux, ancien combattant D.R.A.C., avait posé des affiches sur les murs de la ville de Sévres (Seine-et-Oise).

Sur l'ordre du maire de Sévres, Lafficheur municipal, M. Ledru, les avait lacérées.

Le Comité du D.R.A.C. a assigné en justice le préfet Lafficheur municipal, et celui-ci vient d'être condamné à 300 fr. de dommages-intérêts et aux dépens.

Le juge a décidé qu'il y avait de la part du maire abus de pouvoir, mais que l'afficheur, en obéissant à l'ordre de son maire, avait commis des actes personnels d'arbitraire et ne saurait être tenu responsable de ces actes.

Le juge a donc déclaré que l'afficheur n'est pas responsable de ces actes.

## LES MENÉES COMMUNISTES

### Nouveaux attentats sur des voies ferrées en Pologne

Varsovie, 6 mai. — Deux nouveaux attentats contre des trains de voyageurs viennent d'être découverts. Un employé de chemins de fer a trouvé deux bombes sur la voie ferrée, près de Białystok, sur la ligne Vilna-Biala. Les deux explosifs ont été enlevés quelques minutes à peine avant le passage d'un express.

D'autre part, une véritable barricade de chemin de fer a été formée sur la voie ferrée, près de Lublin. Là encore l'attentat fut découvert juste à temps pour empêcher une catastrophe.

La police a la conviction qu'il s'agit là d'attentats communistes.

## M. DE MONZIE

### supprime une décision critiquée de M. François-Albert

Paris, 6 mai. — On sait que malgré l'avis défavorable formel de la Faculté de médecine, M. François-Albert avait inscrit dans le projet de budget et fait voter par la Chambre les fonds nécessaires à la création d'une chaire nouvelle de puériculture, dont le titulaire, dans sa pensée, devait être le docteur Weill Halle.

Les étudiants s'étaient promis de manifester vigoureusement une fois encore leur réprobation, pour de semblables procédés jusqu'ici inconnus.

M. de Monzie vient de sagement retirer le projet de son prédécesseur, L'Université lui en saura gré.

Le doyen Roger n'a pas caché, en l'apprenant, combien il était heureux de voir disparaître une éventualité qui constituait pour lui un véritable cauchemar.

## UN ASCENSEUR

### tombe dans une mine anglaise

### QUATRE TUÉS

Londres, 6 mai. — Un grave accident s'est produit dans une mine de Carluok, dans le Lancashire.

A la suite de la rupture d'un câble, un ascenseur contenant quatre ouvriers, a été précipité dans un puits. Les quatre hommes ont été tués sur le coup.

## LES ACCIDENTS DE LA ROUTE

### PELLETIER D'OISY

### ET LE COMMANDANT DAGNEAUX

Dijon, 6 mai. — A la côte de Somberton, une automobile, dans laquelle se trouvait le commandant Dagneaux et conduit par Pelletier d'Oisy, qui venait à Dijon faire une conférence, a dérapé alors qu'elle marchait à assez vive allure et s'est renversée. Le commandant Dagneaux a eu une jambe fendue et des contusions, notamment à la figure; Pelletier d'Oisy a une plaie superficielle au poignet gauche.

## LA COLONNE COLUMBAT

La première de ces colonnes, qui est commandée par le général Colombat, et opère à l'Ouest, avait, lundi, remporté, au nord de l'Ouergha, une belle victoire sur ses adversaires qu'elle avait mis en déroute et forcé à abandonner sur le terrain ses morts et de grandes quantités de matériel. Elle vient de poursuivre et d'avancer. Un nouvel engagement lui a permis, non seulement de battre et de disperser d'autres groupes de Rifains, mais de ravitailler un certain nombre de nos postes qui avaient résisté à l'ennemi et qui se trouvent désormais dégagés.

Elle se porte dès maintenant vers l'Est pour ravitailler à leur tour les postes situés entre sa zone d'opérations et celle de la colonne qui opère au centre du front et qui est placée sous les ordres du colonel Freydenberg. Au cours de ce mouvement, elle a eu la satisfaction de s'apercevoir que quelques-uns de ces postes qui n'avaient pas répondu aux actions de reconnaissance et qu'on croyait, par suite, réduits par les canons ennemis, étaient toujours au possession de nos soldats.

## LA COLONNE FREYDENBERG

De son côté, la colonne Freydenberg, qui s'est concentrée à Tissa et qui, ces jours derniers, a été soumise par les Rifains à des bombardements aériens, a atteint la rivière Ouergha. Malgré la crue qui en rend la traversée extrêmement difficile, et qui gêne les mouvements des troupes, elle a déjà réussi à dégager le territoire de plusieurs tribus qui avaient occupé les dîbes d'Abd el Krim. Elle va pouvoir ainsi poursuivre sa marche vers le Nord.

## LA COLONNE CAMBAY

C'est à l'Est qu'est située la zone d'action de la troisième colonne, commandée par le colonel Cambay. Après s'être concentrée au sud de Taza, elle a gagné le district de Klifane. Elle vient, elle aussi, d'enregistrer un important succès. Partie de Klifane, elle a, en effet, mis, hier, en déroute complète ses adversaires après un combat très dur. Ce succès a eu pour résultat de ramener à nous les tribus vacillantes de cette région et de mettre du parmi elles à une effervescence qui, si elle s'était propagée, aurait pu devenir inquiétante.

## LES PERTES FRANÇAISES

Les pertes françaises au cours des derniers engagements s'élevaient à 4 officiers et une dizaine de soldats, la plupart indigènes. Les Rifains ont eu environ 500 tués.

## LES FORCES FRANÇAISES

25.000 hommes, 125 avions et une puissante artillerie.

D'après un télégramme de Tétouan le...